
1.19亿美元——

享誉世界的挪威艺术家爱德华·蒙克的代表作《呐喊》近日

在纽约的苏富比拍卖行以 1.19 亿美元的天价成交，并创下了世

界艺术品拍卖纪录。据了解，此画的拍卖十分激烈，起拍价为

4000 万美元，很快冲破拍卖行预估的 8000 万美元，最终具体成

交价为 1.1992 亿美元，其中包含佣金。拍卖吸引了众多国际买

家的强烈关注，以至于网上交易平台无法登陆。

蒙克完成于19世纪末20世纪初的《呐喊》是世界艺术史上众所

周知的杰作。画面通过奇特的人物造型、动荡的线条、燃烧的血红

色云以及象征死亡的黑色，表现出现代社会的焦虑和人类的苦闷。

88%——

近日，中国国际动漫节名家漫画作品展暨第二届漫画拍卖

会在杭州举行。本次拍卖会共呈拍 220 个标的，囊括了国内外

众多知名漫画家作品。所有呈拍作品预先在第八届中国国际动

漫节名家漫画展集体亮相，受到藏家与漫画爱好者的广泛关

注。最终本次拍卖会以总成交额 1324.8 万元、总成交率 88%的

佳绩圆满落槌，多数拍品以超过估价数倍甚至数十倍的价格成

交。

继去年推出中国首届漫画拍卖会取得成功之后，漫画作为

一个独立的艺术门类日益为各界藏家所重视，此次拍卖会再创

佳绩，充分体现了漫画作品的艺术价值和历史价值被市场所认

可。从成交结果来看，艺术水准高，同时反映了时代精神的国内

外知名漫画家作品受到追捧。经典连环画手稿和 70 年代红色

经典宣传画因承载了一代人成长的集体回忆和独特的时代历史

价值而引起藏家广泛关注。这场国际性的漫画作品拍卖会吸引

了海内外藏家前来参加，同时将漫画的文化及艺术价值传递给

更广泛的人群。

18000——

近日，记者从“北京文物艺术品交易产业发展座谈会”上了

解到，拍卖已经成为目前我国文物回流的重要渠道。资料显示，

2011 年，中国在全球艺术品市场所占的份额由 2010 年的 23%上

升到 30%，首次超越美国成为世界最大的艺术品与古董市场。

蓬勃发展的文物艺术品拍卖市场极大地提升了中国文物的

价位，使中国历史文物获得了应有的国际地位。过去，由于文物

在海外拍卖市场的价格远高于国内，于是大量中国文物外流。

如今，越来越多的国际藏家愿意将收藏的中国文物送回来拍卖，

不仅使许多“消失”已久的文物重新面世，而且有效地推动了文

物回流。据中国嘉德国际拍卖有限公司董事总裁王雁南介绍，

2010 年回流到国内参加拍卖的文物达到 24000 余件，成交了

18000 余件，其中交易额在千万元的达 88 件。拍卖日益成为促

进文物回流的重要渠道，成为保护国家历史文物的新方式。

作为中国文物艺术品拍卖的主战场，截至 2011 年，北京地

区共有文物拍卖企业 106 家，全年共举办各类文物艺术品拍卖

会 239 场，上拍文物 22 万余件（套），总成交额514亿多元，占全国

艺术品交易额（560亿元）的90%多。北京已超过香港，与英国伦敦、

美国纽约并驾齐驱，成为领军世界艺术品交易的“三驾马车”之一。

据悉，五六月间，北京市的2012年春拍季即将开始，30余家文物艺

术品拍卖企业，将举办40余场近百个专场拍卖会。

（于帆 整理）
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近日，有报道称，扬州画家卖

画要通过有资质的中介，或是经

营许可公司才能进入市场买卖。

此消 息 一 出，便 被 解 读 为“ 禁 止

私 人 售 画”，于 是 立 刻 引 起 舆 论

界 一 片 哗 然 。 但 后 经 媒 体 采 访

证实，该消息只是媒体对相关政

策的误读，实际上并无正式的相

关 文 件 要 求 执 行 此 规 定 。 尽 管

是一条不实消息，但还是几经转

载，引 来 业 界 人 士 参 与 讨 论，论

坛里，微博上，有褒有贬，众说纷

纭。而普遍观点则认为，艺术品

交 易 市 场 的 确 需 要 政 府 相 关 部

门 介 入 管 理，不 过，在 目 前 艺 术

品 市 场 假 劣 泛 滥 、私 下 交 易 盛

行、经 营 行 为 不 规 范 的 状 况 下，

像 画 廊 这 样 的 机 构 代 理 行 业 如

何 才 能 起 到 积 极 作 用 ？ 政 府 相

关 部 门 应 如 何 推 动 画 廊 业 和 拍

卖行等中介机构的发展？

艺术家与画廊的纠结

为何一则不实的消息会在整

个业内一石激起千层浪？业内人

士认为，说白了，就是因为艺术品

交易市场火得太快，随之衍生出

来的管理需要又一时得不到法律

与部门监管的完善解决，在这样

一个“松弛”的前提下，当问题一

层层暴露，任何风吹草动，很容易

就触动了各方利益的敏感神经。

“此次卖画风波，表面上看虽

然是地方行为，但很难不让人联

想到这是有关方面或将加强艺术

品交易市场管理的一种‘前奏’。

通过画廊这样有经营资质的机构

来代理艺术家作品，对于相关部

门摸底掌握艺术品交易市场真正

的行情走向，肯定更加便利。”北

京一位不愿意透露姓名的业内人

士表示。

去年年底，文化部发布《文化

部关于加强艺术品市场管理工作

的通知》，要求文化行政部门对从

事美术品经营活动的经营单位实

行备案制度，同时提出要积极支

持画廊行业发展，鼓励画廊建立

以经纪制为主体的经营模式。王

家藻之前也声明，他们的管理原

则所参照的就是这份文件。但可

以明确的是，文化部并未对画家

卖画模式作出规定。

业内曾有共识，从长远来说，

书画交易将从私人逐步走向机构

代理，无论对国家税收还是对监

管与梳理市场而言，都是市场成

熟的标志。可问题在于，以当前

现状来衡量，理念和实际之中，是

不是存在着不可忽视的脱节？

“现在艺术品交易的中介机

构，常见的有画廊、拍卖会、艺博

会，还有去年炒得很火的文交所，

再有就是纯私人交易。而这当中

通过画廊来交易占了绝大部分。”

北京业内人士韦坤说。

据江苏一位画廊业人士透

露，其实，艺术家把自己的画拿进

画廊，价格往往比私下买卖要便

宜。“比如，一张画的要价是 1 万

元，如果艺术家私下卖出，即使是

友情价，打点儿折扣也能卖到八

九千元，如果进画廊，可能只能卖

到六七千元，毕竟画廊是经营场

所，需要考虑成本和费用。”

价格低 便 低 些 ，艺 术 家 们 还

是更倾向于画廊，因为进了画廊，

就不是单纯的买卖，而是被视为

一种长期运作了。再说，艺术家

的主要任务是创作，除非很有名

气，求画的人“客来如云”，否则谁

也不愿意在创作之余，还要费尽

心思去搞经营。

有长期规划、推荐过程固然是

好事，但这当中还是会延伸出不少

问题，比如画廊究竟有没有能力包

装艺术家；比如双方是否都讲究诚

信，共同维持合约的良好进行；更

为重要的是，画廊本身是不是合法

诚信经营。众所周知，现在假画泛

滥，很多人认为直接向艺术家求画

是“保真”的唯一渠道。倘若艺术

家的画被画廊“买断”，反倒给了那

些不诚信的画廊造假的机会。何

况按照目前的法规和市场管理条

件，很难监管画廊不卖假画。

鼓励发展也关乎税收

值得一提的是，此次卖画风波

还牵扯出了一个业内话题，那就

是 关 于 艺 术 品 交 易 的 征 税。“ 私

人买卖书画的话，几乎不可能有

交税这一说。”业内有人猜测。

通常情况下，艺术家将作品

卖给画廊，交易中一般不会存在

缴纳税收的问题。不妨可以这么

理 解，作 为 经 营 机 构，画 廊 须 向

国 家 上 缴 营 业 税 ，这 个 费 用 成

本，他们事先肯定会在与艺术家

的交易之中有所考虑。而客户在

画廊买画，很多时候也是付钱走

人，少有索要发票的情况。倘若

需要索取的话，画廊的通行做法

是以增值税发票的形式加收十六

七个点。

有知情人士透露，其实，当前

国家对画廊的税收政策还是比较

宽松的，特别是在当前大力发展

文化产业的前提下。再说，艺术

品这个特殊门类，若是真要从其

价值衡量，制定一个具体的标准，

似乎也比较困难。

事实上在西方，有关艺术品

与税收的管理措施，一些成熟的

经验对于中国艺术品交易市场而

言的确有借鉴的价值。比如在美

国，画 家 按 年 收 入 纳 税，无 论 是

通过卖画还是其他方式赚了钱，

都要按照税率依法纳税。而在美

国艺术市场，绝大多数人都是使

用支票的形式，这样就使得美国

税务系统比较容易控制画家的收

入情况。如果有私下的现金交易

发生，且存在偷税漏税的情况，一

旦被税务部门查到，惩罚会很严

重。所以，国家只要搭好了税收

的架构，就不需要对画家卖画的

方式进行限制。

“ 相 比 之 下 我 认 为 ，要 求 艺

术 家 通 过 怎 样 的 途 径 去 交 易 作

品先不管，单说加强对艺术品交

易市场经营资质的管理，对于国

家 的 税 收 是 有 着 一 定 积 极 意 义

的 。 而 按 章 纳 税 是 文 化 部 关 于

中 国 艺 术 品 市 场 管 理 的 一 个 最

终 目 标 。 这 个 大 的 发 展 趋 势 和

目标追求，也是市场化管理的一

个 成 熟 标 志。”北 京 一 位 资 深 研

究学者坦言。

除此之外，特别值得关注的

是，国家要通过鼓励画廊等经营

机构发展，来加强对艺术品交易

市场的管理，这种倾向和趋势将

催生书画经纪人的角色。那么，

当前国内有没有真正意义上的书

画经纪人呢？

“有这样一类人，既有艺术家

的资源，又有藏家资源，于是他在

当中充当中介的角色，交易事成

后收取一定比例费用，这种现象

在民间已不是什么新鲜事。现在

有一些批评家、策展人也会利用

自己手中的资源做类似的事。但

只能说，这是一种书画经纪的行

为，不能由此把他们称为书画经

纪 人。”江 苏 业 内 人 士 黄 先 生 坦

言。在他看来，真正的书画经纪

人，不 仅 要 有 资 金 实 力，了 解 市

场，具备一定的鉴赏能力和独特

眼光，更为重要的是以团体作战，

而并非个人行为。

机构代理：书画交易市场成熟标志？
王菁菁

18 世纪初，各欧洲大国用各

种各样的方式成功仿制了中国瓷

器，各地的瓷器产品都以不同的

风格及表现出色的制造商而闻

名，其中最著名的包括德国迈森、

法国塞夫勒、奥地利皇家维也纳、

意大利卡波迪蒙蒂，以及英国韦

奇伍德、德比、伍斯特、切尔西、科

尔波特、波尔等。

欧 洲 瓷 器 最 初 的 创 新 主 要

是镀金装饰、转印丝网印刷等，

大型绘画作品的艺术风格与主

题也融入了瓷器装饰中。在功

能方面，瓷器的用途也被扩展应

用 于 装 饰 与 更 多 的 实 用 物 品

中。欧洲通过创新，从最初纯粹

的复制中国瓷器，发展到能够制

造一系列欧式艺术装饰风格的

崭新瓷器。

韦奇伍德与碧玉细炻器

碧玉细炻器是 18 世纪中叶由

英国人乔夏·韦奇伍德发明的。

乔夏·韦奇伍德是英国最具革新

精神的陶瓷制造商之一，他毕生

对陶瓷的制作技术进行了超过

5000 种的实验。

韦奇伍德一生发明了各种类

型的陶瓷，早期生产与瓷器外表

相似的陶器。这种陶器看似瓷

器，外壁施乳白釉，后来被称为

米白瓷器，因受到英国女王的喜

爱而被称作皇后御用陶瓷。他

在研制瓷器替代品的实验中发

明了高温计，这是一种可以用于

测量极高温度的仪器。他最大

的成就是发明了碧玉细炻器，这

是一种介于陶器与瓷器间的制

品。炻器与陶器的区别在于陶

器坯体是多孔的，而炻器坯体气

孔率较低，是致密烧结的；另一

区别在于瓷器有一定的半透明

性，通常都施有釉层，炻器缺乏

半透明性，常用来模仿希腊和罗

马的古典样式。

乔夏·韦奇伍德发明了各种

创新产品，他在瓷器制造上获得

的商业成功使他变得富有。有意

思的是，他是发表了《进化论》的

著名科学家查尔斯·达尔文的外

公，达尔文后来的发现得益于他

母亲韦奇伍德家族由陶瓷产业所

获得的大笔财产。

白色瓷器

白色瓷器的发明是 19 世纪欧

洲瓷器的创新之一。19 世纪之

后，英国兴起“大旅游”现象，那些

富有且有文化修养的人们遍游全

世界的历史名胜景点，开始对一

些经典之物——从建筑、雕刻到

图画，有了极大的兴趣。有钱人

在意大利和希腊到处购买古董和

塑像，其中最受人们追捧的是古

典大理石雕像。由于大理石雕像

价格过高，人们找到了一种替代

品——白瓷。

白瓷是一种素瓷，是由托马

斯·巴特姆发明的一种大理石替

代品，其表面和色彩都与大理石

相似。它被称作“ 大理石”是因

为它与采自希腊帕罗斯岛的天

然石料非常相似。白瓷由威廉·
泰勒·科普兰和托马斯·加雷经

营 的 斯 坦 福 德 郡 工 厂 最 先 于

1842 年生产，其显著优点在于它

能以液体形式铸模成型，这一特

性使白瓷得以大规模生产，因而

价格较便宜。

卡波迪蒙蒂瓷

意大利卡波迪蒙蒂瓷是 1743

年化学家利维奥·欧塔维奥斯·切

帕斯成功创制的一种熔块瓷，主

要以熔块为助熔剂制成。制造过

程是先将石英、长石、硝石、硼砂

或其他化工原料熔制成熔块，然

后用熔块与粘土、石英配制成泥

料，经成型、烧结等工序制成。烧

成温度在 1200℃至 1250℃之间。

半透明度好，但机械强度较差。

用于制作美术瓷。其造型从迈森

和维也纳的巴罗克艺术器皿中吸

取灵感，但是采用了非常精致的

绘画装饰。

至今，许多制造商仍生产着

各式各样的卡波迪蒙蒂瓷器。

从 今 年 艺 术 北 京 博 览 会 回

来，笔者发了一条微博，其中写

了句：“博览会是一级市场画廊的

商展，不应该让拍卖来抢风头。”

竟然引发了一点小热议。

艺术博览会是什么？艺术博

览会是画廊的联合商展。画廊是

什么？画廊是代理并推介艺术家

的机构。艺术家是艺术产业的基

础 层，是 生 产 者；画 廊 是 产 业 的

中 端 。 在 博 览 会 里 ，画 廊 是 主

角，例如瑞士巴塞尔博览会以非

常 严 格 的 标 准 去 筛 选 参 展 的 画

廊，全球只选出 300 家画廊。既

是画廊的商展，能吸引许多藏家

与艺术同好来，所以博览会最主

要的功能是交易与交流的功能。

世 界 重 要 的 博 览 会 都 有 学 术 展

览 ，例 如 巴 塞 尔 的“ 艺 术 无 限 ”

等，是为了推进艺术的发展，强调

商 业 之 外 艺 术 的 前 卫 性 和 创 造

力，所以博览会还有展示与展览

的 功 能 。 环 绕 着 画 廊 与 学 术 展

览，还有许多艺术媒体也参展，因

为好的艺术媒体绝对是一级市场

生态重要的学术支撑。所以，西方

的艺术博览会是将艺术圈一级市

场的产业形式与环节同时聚合在

同一个平台上。

很多人还不了解艺术市场不

同机构角色的 分 工 与 结 构 。 画

廊直接代理艺术家的作品，因为

作品是从艺术家处直接取得，所

以叫做一级市场。拍卖公司，因

为 征 集 的 是 藏 家 手 里 想 卖 出 的

东西，所以叫二级市场。一级市

场的画廊是艺术圈生态的基础，

也 是 最 重 要 的 环 节 。 因 为 画 廊

身 负 着 为 艺 术 市 场 挑 选 出 好 艺

术 家 的 重 任 。 如 果 画 廊 眼 光 不

好，选 出 来 的 艺 术 家 不 够 好，从

源头就出了问题，那肯定之后的

二 级 市 场 也 就 会 出 现 问 题 。 如

果画廊操作不规范，胡乱定价炒

作，那 不 只 是 毁 了 艺 术 家，更 是

市场灾难。

但在艺术博览会里还有众家

拍卖公司的展位，这是中国的特

色。艺术北京博览会组委会因为

把博览会视作艺术圈众人亮相的

大 平 台 ，让 艺 术 圈 各 环 节 的 机

构，包括画廊、拍卖、媒体、展览、

非营利机构、大使馆、书店、衍生

品、赞助商等都能在这平台上共

聚一堂，相互交易与交流。这定

位与出发点固然没错，却忽略了

中国目前一、二级市场其实严重

失衡的现况。因为，说到艺术市

场，绝大多数的中国人民大概只

听 过 那 些 常 拍 出 天 价 的 拍 卖 公

司，以 为 要 买 画 除 了 去 琉 璃 厂、

潘 家 园 外 ，就 是 去 拍 卖 行 举 牌

吧，一般人根本搞不懂画廊是干

嘛的，与画店到底有何不同。

目前中国的画廊业实在是太

幼 小 脆 弱 了 ，太 需 要 呵 护 与 扶

持。因为中国目前有代理机制、

能 够 规 范 操 作 的 画 廊 实 在 太 少

了，很 多 还 是 办 展 览 的 大 画 店。

很多好画廊还是外国人开的。上

世纪 90 年代中国的画廊不多，多

数是海外人士开的，基本是外资

画廊的天下，但对中国当代艺术

的国际推介影响颇大。2000 年后

本土画廊才开始逐一进入市场。

2002 年，北京 798 艺术区与上海莫

干山路 50 号的出现，成为中国艺

术区出现的里程碑。2005 年，那

年也是中国当代艺术市场开始飞

升的年代，来自全球的画廊在798、

草场地、酒厂一家家出现。短短几

年间，许多外国画廊又纷纷离开，

国内画廊也一家家消失或转型。

因此，表面上繁荣兴盛的艺术市

场，存在着许多尚待克服与解决的

问题。

因此笔者认为，既然艺术博

览会是以一级市场画廊为主角的

平台，博览会就该彻底地把一级

市场龙头老大的角色扮演好，旗

帜鲜明地扶持画廊。中国目前只

有“顶级”拍卖公司，尚少“顶级”

画廊。如果中国有一天能形成顶

级画廊群体，就能纠正目前一、二

级市场明显失衡的问题。国内的

拍卖业已经占据了艺术市场太多

的风头、版面与声音。拍卖公司全

是大鳄，国内画廊还多是些小虾

米。因此，博览会应将这些原来给

大拍卖公司的展位让给更多国内

外的好画廊，因为这宣示了一种全

面支持画廊产业的态度。只有一

级市场从源头的蓬勃兴盛，艺术市

场的体质才能真的健全。
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艺术广角

艺术博览会该全力扶持一级市场
赵孝萱

画廊一景 新华社记者 黄宗治 摄

艺术北京 2012 博览会（图片来自网络）

5 月 10 日，上海春季艺术沙龙在新虹桥中心花园开幕。为期

5 天的展会吸引了来自 15 个国家的上千件艺术品参展，并设立绘

画、雕塑、陶瓷、玻璃、设计、影像六大“艺术帐篷区”。其中备受瞩

目的“国际新玻璃艺术展”有多国“国宝级”的玻璃艺术大师联袂

展出 120 余件顶级艺术作品。图为法国艺术家珂晴·葛岚与她的

参展作品。 新华社记者 任 珑 摄


